

Crónica diaria

Mañana lunes, á las once, tendrá lugar en la parroquia de Santa María la función de Deja-Vela en sufragio del alma de la señora doña María de la Concepción Amilibia y Aristeguieta, que falleció el día 30 de Mayo después de recibir los San-

tos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

Reiteramos á su afligida familia la expresión de nuestro sentido pésame.

—Ayer pasó el día en San Sebastián nuestro querido amigo don Miguel Zavala.

—Ha salido para Vitoria la condesa de Peñafiorida.

LAS ADUANAS

Los ingresos de aduanas durante el mes de Mayo han ascendido á 8.785,391 piastras chinas oro y 156.384 en papel moneda.

LAPIDA

CHILENAS
Ha sido inaugurada en Roma la lápida colocada en la fachada de la casa donde vivió el pintor Fortuny, presidiendo el acto el embajador de España, marqués de Valterrazo.

CONMEMORATIVA
El subsecretario de Instrucción pública, los presidentes de la Cámara y el Senado, el presidente de la Asociación artística, el director general de Bellas Artes, el pintor Villegas y numerosas notabilidades se hallaban en el acto.

LAS OBSERVACIONES

DE EUROPA
Un despacho de Bruselas dice que en el Observatorio de Uzzie se ha denunciado un temblor de tierra á las 11,3 y cuatro segundos, que duró hasta la una de la tarde.

También el Observatorio de Pospotato ha enviado un telegrama comunicando que las oscilaciones del temblor de tierra de aquella capital comenzaron á las once, treinta minutos y treinta segundos, sin que ocasionara desgracias.

En Terlem también hubo tres fuertes sacudidas que duraron tres minutos.

Ultima hora

Madrid, 2,30 m.

CONGRESO

Preside Romanones.
La cámara muy desanimada.
Aprobada el acta de la sesión anterior, se formulan una porción de ruegos que no tienen importancia, entrándose á continuación en el.

ORDEN DEL DIA
Jura el cargo el diputado señor Montero Villegas.

Continúa la discusión del proyecto sobre concesión de créditos para la construcción de caminos vecinales.

Bergamín, Lombardero y Prado Palacios defienden su voto particular de los conservadores.

Contesta á todos Rodríguez.

Los conservadores piden votación nominal, desechándose por 87 votos contra 24.

Andrade consume el primer turno en contra.

Contestóle el señor Nicolau, de la comisión.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

SENADO
Preside Montero Rios.

En la sala hay poca animación.

Se aprueba el acta de la sesión precedente y se pasa á la

ORDEN DEL DIA
Es aprobada sin debate la subvención de 300.000 pesetas que se conceden para la Exposición de Bilbao.

Igualmente es aprobado el proyecto de ley reformando la carrera diplomática.

Se aprueba el proyecto de obras hidráulicas, y se levanta la sesión.

CONSEJO
Los ministros se reunieron en consejo breves momentos para tratar de la marcha de los debates parlamentarios y la actitud de los conservadores que parece es algo más transigente.

También se trató de varios créditos que han sido informados favorablemente, los cuales

firmará hoy don Alfonso, presentándolos el lunes al Congreso.

Luque manifestó oficialmente la llegada de nuestras tropas á Alcázar.

Ha añadido que en Larache quedan quinientos hombres de infantería de marina y marinera.

RESUELTO

Mediante acta se ha resuelto satisfactoriamente la cuestión surgida á consecuencia de una polémica periodística, entre Luca de Tena y Ricardo Fuente.

EL GENERAL

DE LOS SALESIANOS

Ha llegado á Barcelona para asistir á la inauguración de la cripta del templo del Sagrado Corazón de Jesús, que se construye en la cúspide del Tibidabo.

TORMENTA

En Pamplona ha descargado una fuerte tormenta que ha estropeado la cosecha en muchos pueblos de la comarca.

LOS PEREGRINOS

A Nápoles han llegado de regreso los peregrinos españoles que fueron á Tierra Santa.

Están contentísimos de la excursión y gozan de perfecta salud.

LAS COMISIONES

CATOLICAS

Los representantes de las diversas sociedades católicas que fueron á Madrid para informar sobre la ley de Congregaciones, han tenido unas entrevistas con Romanones, Maura, Feliu y Canalejas.

La de este último ha sido muy laboriosa, pero se ha mostrado transigente y conciliador.

BANQUETE

El Centro de Defensa Social ha obsequiado con un banquete á los representantes de los centros similares de Barcelona y Valencia.

Hubo mucho entusiasmo y se pronunciaron calurosos brindis abogando por la unión de todos los católicos.

NUESTRAS TROPAS

Las fuerzas que han marchado á Alcázar son dos compañías de infantería de marina, cuatrocientos hombres de la policía, dos cañones de tiro rápido, dos ametralladoras y un cañón Schneider.

Cuando salió de Tánger esta columna llovía torrencialmente.

Fueron por la ribera del Lekeus, camino extraterritorial pero difícil para el arrastre de la artillería.

En el ministerio de Estado han dicho que á la protesta del Guebbas, contestó verbalmente el señor Villasinda explicando el alcance del hecho y probando que no se á vulnerado los tratados ni atentado á la integridad del Imperio.

NOTICIAS

Escándalos

A la inspección de policía urbana, denunció ayer Mateo Carrery Malo, que su hermano Antonio le había maltratado á la mujer de éste, de Antonio, la que se vió precisada á salir al balcón para pedir auxilio, lo que ocurrió en la casa n.º 1 de la calle del General Echagüe.

También fueron denunciadas á la misma inspección dos muchachas que armaron un fenomenal escándalo viniéndose á las manos.

En el barrio de Ategorrieta fueron detenidos y conducidos á la inspección, dos individuos, padre é hijo, que además de hallarse en completo estado de embriaguez molestaban á los transeúntes con palabras groseras y además indecoro-

sas, todo lo que dió lugar á un formidable escándalo.

Otro tuvo lugar en la calle de Larramendi, entre padre é hijo que desobedecieron al celador.

De interés

En atento B. L. M. nos suplica el Delegado de Hacienda de esta provincia D. Eduardo Melendez, nos rueda digamos á nuestros lectores, que el día 22 del actual expira el plazo concedido por R. D. de 20 de Abril último, para incorporar las «marcas» á los aparatos contadores, terminado el cual se procederá á la investigación reglamentaria y aplicación de la penalidad procedente.

La pelota

Arocena y Ucin, azules; Pequeño de Elgoibar y Aramburu, rojos.

Esta es la combinación que ayer tarde jugó en el frontón cerrado.

La cátedra salió ofreciendo el dinero 20 á 14 por los azules, pero en vista de que los favoritos quedaron rezagados en el tanteo cambió el momio ofreciendo por los rojos 10 duros contra 4 cuando llevaban solamente dos tantos de ventaja.

Pequeño y Aramburu, ganaron el partido dejando á sus contrarios en 35.

Hoy jugarán Goicoechea y Errezabal contra Larrañaga y Arzamendi.

Gaida de un obrero

Estando trabajando en las obras del nuevo teatro tuvo la desgracia de caer al suelo desde una altura de unos ocho metros, el obrero carpintero Pedro Arizmendi, de 29 años, ocasionándose una fuerte conmoción visceral.

Fué auxiliado por algunos compañeros y trasladado al cuarto de socorro y desde allí á su domicilio.

Se halla ya á la venta
«Duelo á Muerte».

Novela inédita de don Ramón Nocedal.

(Dos volúmenes; tomos VI y VII de sus obras).

Dirigirse los pedidos á don Manuel Palenzuela, Alcalá, 10, segundo, Madrid.

De red artística

El laureado Orfeón Donostiarra está ensayando una magnífica obra á cuatro voces que se titula «Novena sinfonía de Beethoven», preciosa composición que se cantará con orquesta y coro mixto este verano en un concierto.

Hemos oído decir que el notable barítono que interpretó el papel de Gaizto admirablemente en las pastorales «Mendi-Mendián», señor Peña, trata de ir á Berlín en plazo breve, para impresionar con su potente y bien timbrada voz una serie de placas de cantos y de himnos vascongados para reproducirlos después aquí en los gramófonos.

Nos parece una excelente idea y deseamos con todo nuestro entusiasmo que el viaje se realice con éxito para que nuestros cantos y música se conozcan y se propaguen por todas partes.

«La Actividad»

La comisión que se encuentra en Madrid tratando esta cuestión ha remitido un telegrama á su representante en esta capital, diciéndole que ayer se celebró una detenida conferencia con el comisario de Seguros en un salón de secciones del Congreso, acordándose conceder un plazo de 24 horas para que expongan concretamente sus pretensiones.

Dicho plazo espira hoy y se tendrá otra reunión cuyos acuerdos se darán á conocer.

El puerto y la pesca

En nuestro puerto no se registraron ayer ninguna salida ni entrada de barcos mercantes.

Los vaporitos pesqueros regresaron de arribada forzosa y los de gran porte trajeron buenas pescas.

En el Mercado de la Brecha entraron las siguientes cantidades de pesca:

3.600 kilos de merluza, que se vendió de 0,90 á 1 peseta el kilo; pescadilla 1.000 kilos, de 0,40 á 0,50; atún 100, de 1,05 á 1,10; langostinos 20, de 1,25 á 1,60; congrio 120, de 1,30 á 1,40; lenguados 40, de 4 á 4,80.

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

Extranjero

París 12,15 n.

EL AVIADOR MAGNE

El misterio que envuelve la desaparición del teniente Bagne aun no se ha esclarecido.

Las noticias más contradictorias circulan acerca de la suerte que haya podido correr.

El rumor propalado acerca del aterrizaje del mencionado aviador en las islas Lipasi á resultado inexacta.

Se dice que el casco de Bagne ha sido encontrado por unos pescadores en la playa de San Rémo.

PARIS-ROMA-TURIN

Hoy era el día señalado para realizar la prueba Roma-Turin, última etapa del raid París-Roma-Turin.

Es la más difícil y peligrosa. El primer aviador que llegue á Florencia, recibirá como premio la copa del Ayuntamiento, de un valor de diez mil francos.

Beaumont y Garros, han renunciado á continuar.

Frey ha dicho que intentará la travesía.

DOS VICTIMAS

El aviador alemán Schendel, y su pasajero Mr. Voss, se elevaron en un monoplano con intención de batir el record de altura.

A las ocho y media se dió la señal indicadora de la terminación de la prueba.

Entonces los aviadores estaban á una altura de dos mil metros.

Quisieron efectuar el descenso en vuelo plano pero el aparato perdió el equilibrio y tomando la posición vertical cayó rápidamente al suelo.

Inmediatamente se acudió en socorro de las víctimas y fueron extraídos ya cadáveres, de entre los restos del aeroplano.

MAS DESGRACIAS

En Tokio, el capitán Kokusara, y el teniente Ito que realizaban algunas pruebas de aviación, cayeron al suelo desde gran altura quedando muertos por efecto del choque.

INCENDIO

Las pérdidas ocasionadas por el incendio de la estación de Ponteau, se elevan á la cifra de 150.000 francos.

Se desconocen las causas del incendio.

Este fué sofocado á las once horas de iniciarse.

UN CICLON

En Macon un violento ciclón que ha durado unos veinte minutos, ha devastado Trecourt y Boit, arrancando infinidad de árboles que fueron arrojados á varios centenares de metros del lugar donde se hallaban.

Algunas personas dicen que vieron á una distancia de doscientos metros, una columna de aire de unos cien metros de altura y cuatrocientos de circunferencia, en medio de la cual se arremolinaban árboles y una infinidad de objetos.

RECEPCION

El presidente de la República

francesa, Mr. Fallieres, ha recibido con el ceremonial de costumbre á los príncipes Youssouff y Yeretdim, de Turquía.

LA CRISIS EN BELGICA

Está á punto de solucionarse la crisis del ministerio belga.

El barón Brocqueville aceptó el encargo de construir nuevo gabinete.

EN LOS CALCANES

Los periódicos alemanes dicen que tan pronto regrese á Constantinopla el marqués Pallavicini presentará al ministro de Relaciones Extranjeras, una nota bastante enérgica del gabinete húngaro.

Dicha nota indica la necesidad inmediata de la terminación del actual estado de cosas en Albania.

MARRUECOS

PROTESTA DEL GUEBBAS

Este en representación del sultán ha formulado una enérgica protesta ante el representante de España en Tánger, por el desembarco de las tropas españolas en Larache, cuya presencia no era necesaria, estando en contradicción con las cláusulas del tratado.

Igualmente ha protestado de que permanezcan anclados en aguas de Larache los navíos españoles de guerra, toda vez que la calma reina en aquella región.

LA PRENSA FRANCESA

Los diarios franceses comentan el desembarco de tropas españolas en Larache, considerando exento de valor el pretexto dado por el gobierno para tomar dicha medida.

«Le Petit Parisien» dice que en los centros oficiales, la nueva del desembarco ha causado viva emoción.

«Le Gaulois» y «La Petite République» censuran la actitud de España que dicen puede comprometer la paz europea.

PROTESTAS CRETENSES

Cinco mil cretenses armados, se reunieron en Boutzounaria y votaron la siguiente orden:

«El pueblo cretense, confiando en las beneficiosas promesas de las potencias protectoras esperan la confirmación de sus ofrecimientos. Declaramos sin embargo que estamos dispuestos á oponernos con todas nuestras fuerzas al desembarco é instalación de caides en Creta.

El nombramiento de estos caides contrario á los derechos conquistados por el país turbará la tranquilidad pública y hará ilusorio el poder de las autoridades de la isla.»

Fué nombrado un Comité encargado de comunicar esta orden á los cónsules.

En Canea se celebró una manifestación con asistencia de millares de personas.

Tres oficiales cristianos fueron heridos durante la manifestación en Canea.

También resultaron heridos de bala dos musulmanes,